

# DIARIO DE MADRID

DEL MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 1812.

*Sta. Gertrudis la Magna V., y san Acisclo y Victoria Mrs. = Quarenta horas en la iglesia parroquial de san Martin.*

Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 14 de la luna.
7 de la m.	7 s. o.	25 p. 9 $\frac{1}{2}$ l.	Ouest y N.	Sale el sol á las 7 y 4 m. y se pone á las 4 y 56.
12 del dia.	7 s. o.	25 p. 9 l.	Nordouest y Ll.	
5 de la t.	5 s. o.	25 p. 9 l.	Nordouest y R.	

## AVISO AL PÚBLICO.

Habiendo regresado á esta corte los señores Don Manuel Fernandez Gamboa y D. Francisco Assin, jueces interinos de primera instancia, y presentándose al ilustre ayuntamiento de esta villa, con arreglo al edicto de su presidente de 7 del corriente; se hace saber al público como continúan en el uso de sus funciones, para que todas las personas que hayan de entenderse con dichos señores baxo este concepto, puedan hacerlo en sus respectivas audiencias. Madrid 16 de noviembre de 1812.

*Advertencias sobre las instituciones de varias ciencias para hacerse sabio en breve tiempo.*

### 1. Arte de hablar.

Despues que el hombre ha llegado á la edad de la razon hablará muchas mañanas con su peluquero sobre las noticias públicas y privadas, y asi perfeccionará el lenguaje; pues tratan estos fabricantes de novedades de cabeza con todos los sabios y personas de buen gusto, y algunos son mejores maestros que los catedráticos más experimentados de todas las universidades del universo. No hai necesidad de aprender mas lógica que esta, ni meterse á dragonear con las operaciones del entendimiento; pues esto de poco sirve.

## 2. Física.

Se aprenderán de memoria las voces gravitación, pesantez, nitrates, nitrates, gas inflamable ó inflamado, repercusion, contraccion, y las palabras de distingo, niego, concedo, subdistingo, cuyo número forma un rico caudal de bellezas que se encaxarán en todas las conversaciones físicas, y se dexará patitioso, como se sepan repetir mucho, á los que se llaman físicos de primer orden.

## 3. Metafísica.

Esta ciencia la han querido hacer muchos de aprensiones; y aunque otros dicen se necesitan conocer infinitos hechos particulares para generalizar una idea con citar uno á su abuela, siempre que haya muerto, se conseguirá fixar la atencion de los oyentes. La imaginacion es muy vasta, se la puede dar mucha rienda, y todos pueden ser metafísicos con solo pronunciar la grata voz metafísica.

## 4. Matemáticas.

Leyendo el prólogo de Tosca, el de la Aritmética de Moya, ó el del Piscador de Salamanca, se obtendrá bastante fondo de instruccion para aturrullar á Newton y Descartes; pues ninguno de estos sospechosos extranjeros sabian nada en comparacion de los compositores de los prólogos de estas obras nacionales, ornamentos de nuestras glorias, y que la posteridad citará á cada tropiezo, haciéndose mas jalea de puro gusto que un pueril enamorado.

## 5. Astronomía.

Se agarrará el calendario y se aprenderá de memoria el juicio del año, por medio del qual todo se adivina, hasta el dia en que Venus causa detrimento á Mercurio porque se lava mas la cara. Riase qualquiera de los que pretenden saber mas en este punto; la verdadera Astronomía consiste en quando ha de hacer frio, quando se calienta el horno, quando truena ó está en calma, quando vomita Saturno ó tiene correnca Marte, y otras cosas semejantes que con sólidos principios enseña el almenaque.

## 6. Química.

El objeto de esta ciencia es la piedra filosofal; y aunque en otros tiempos se han estado quebrando la cabeza para convertir el hierro en oro, hoy se hace oro y plata con solo tinta. Por consiguiente en sabiendo de memoria la receta propia para hacer químicamente esta tinta, se hallará convertida en ricas sumas quasi al instante. Esta es la razon por que hai hoy tantos escritores y escritorios por todas partes. El que quie-

ra saberla acudirá á qualquier rabino, pues se dice que ellos fueron sus primeros inventores.

### 7. Historia.

La historia antigua como que no existe mas que en los libros, no forma ya hombres de talento. El trato de la bella sociedad no se compagina bien con el severo estudio de los sabios y profundos historiadores. Bastará pues leer quatro párrafos de gazeta para hacerse un hablador de alma elevada y grande, que aterre á todos los habitantes de las ciudades cafélicas.

Las demas ciencias meramente humanas no le importan al hombre sociable, social ó asociado. Deberán quedar pues desterradas para aquellos mal guisados con el *bello mundo*, que intentan saber poco en mucho tiempo, como si esto tuviese mérito alguno.

Peró aun los conocimientos humanos de que hemos tratado arriba, acaso con mas amplitud de la que permite el buen gusto que hoi reina en la literatura, no se limarán ni perfeccionarán lo suficiente sin traerlos continuamente á la lengua, aunque no entren un ápice en el entendimiento; es verdad que hai muchos pardaes que á lo zaino quieren enseñarle á uno por fuerza sin que nadie los haya metido á faroleros. ¡Almas pequeñas! que hacen caso hasta de las cosuelas mas diminutas, y que si fueran sabios de moda considerarian todos los conocimientos humanos en grande, en globo y á bulto, pues de este modo se da elevacion al alma, y no se tiene apocada y reducida á pequeñísimos objetos diminutos, que han menester el finísimo diáfano microscopico de la mas sutil y evaporable argucia del ingenio: ¿para qué tanta miseria. . . .

Con todo, como pueden por su arte deslucirle á qualquiera en una conversacion en que lo que importa es que le crean á uno sobre su palabra, será requisito indispensable, despues de haber aprendido en unas quantas mañanas las ciencias arriba mencionadas, que cada qual aprenda de memoria varios retruécanos, muletillas ó frases recortadas, que se habrán de introducir oportunamente en el discurso; y si la conversacion ha de ser á la tarde, no será malo aprender de memoria uno ó dos textos latinos de cualesquier libro; que si se encaxan poniendo los ojos en aptitudes extraordinarias, dando una gran palmada en una mesa, y esforzando los pulmones, para que su pronunciacion salga sonora y campanuda, no habrá presumido literato, dama peinada, ni señor gotoso que no exclame: ¡es mucho hombre! = D. B. C.

## NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

### AVISOS.

Las yerbas de los prados Largo y Exido de la Torre del lugar de Vicalvaro se subastan por la temporada de invierno hasta primeros de marzo del año inmediato de 813. Quien quisiere hacer postura acuda

ante los señores de justicia y ayuntamiento de dicho pueblo, que admitirán la que hiciere, siendo arreglada; en la inteligencia que su remate está señalado para el domingo próximo 22 del corriente, á las 11 de su mañana, en sus casas consistoriales.

Un profesor de miniatura retrata desde un doblon hasta 3 ó 4, con calidad de que valdrá mas la obra que se le mande hacer: tiene retratos de varias personas de calidad para vender y mostrar: dará lecciones de dibujo ó miniatura: tiene cantidad de papel de Holanda para oficinas, cristales de fantasmagoria, y cerca de 200 figurines de trages. En la lonja que hace esquina á la calle del Príncipe y carrera de san Gerónimo, darán razon

#### LIBRO.

Preservativo contra la irreligion, ó los planes de la filosofía contra la religion y el estado, realizados por la Francia para subyugar la Europa, seguidos por Napoleon en la conquista de España, y dados á luz por algunos de nuestros sabios en perjuicio de nuestra patria: por Fr. Rafael de Velez, exáminador sinodal del obispado de Sigüenza, y lector de sagrada teología en su convento de padres capuchinos de esta ciudad. Segunda edicion, aumentada con algunas observaciones y documentos. importantes por el Dr. D. Matias Vinuesa Lopez de Alfaro, cura de Tamajon. El editor ofrece tambien imprimir las observaciones sobre el espíritu público de la gáseta de esta corte, que por las circunstancias no ha podido verificarse al mismo tiempo. Esta nueva adición formará un quaderno de ocho pliegos, el que se venderá por separado, y cuyo líquido producto se destinará á los pobres igualmente que el de esta obra. Se hallará en la librería de Dávila, calle de las Carretas.

#### VENTAS.

En la calle de san Alberto, casa núm. 38, frente á la puerta del costado de la iglesia de san Luis, fábrica de sombreros de seda, se halla un surtido de estos de la felpa mas fina y mucha duracion, á los precios siguientes: redondos de moda, y altos y anchos de arriba, á 54 rs.: de moda para muchachos á 40 rs.: gorras para señoras á 48: gorritas negras y de colores para niños á 24: sombreros de carton con camisa para hombres á 20, y para muchachos á 16.

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las 5 de la tarde, se executará la comedia en 3 actos titulada el Confidente casual, seguirá la tonadilla del Presidario, se bailará el bolero, y se concluirá con un divertido sainete.

En el de la Cruz, á las 6 de la noche, se representará la comedia en 3 actos titulada la Mujer de dos maridos, se bailará el bolero, se cantará una buena tonadilla, y se concluirá con un divertido sainete.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.